
 

 

Protokoll 
der ordentlichen Gemeindeversammlung vom Freitag, den 06.05.2022 um 20.00 

Uhr in der Mehrzweckhalle Brünisried. 

Anwesend:  30 Mitbürgerinnen und Mitbürger 

Vorsitz:  Marti Walter, Ammann 

Protokoll:  Weber Carmen, Gemeindeschreiberin 

Publikation: Amtsblatt Nr. 16 vom 22.04.2022 
Einladung an alle Haushaltungen 
Öffentlicher Anschlag 

Begrüssung: Mit einem allgemeinen Willkommensgruss eröffnete der Ammann 
um 20.00 Uhr die Versammlung.  

Besonders begrüsst wurde Herr Scherrer von der FN 

Stimmenzähler: Auf Vorschlag des Vorsitzenden wurde als Stimmenzähler  
   nominiert und gewählt: Neuhaus Marcel und Pürro Patrick 

Entschuldigungen: - 

Niemand hatte einen Einwand gegen die Einberufung und die nachfolgende 
Traktandenliste: 

1. Protokoll der Gemeindeversammlung vom 03. Dezemeber 2021 
Wird nicht verlesen, kann eingesehen werden 

2. Rechnungsablage 2021 
 a. Laufende Rechnung  
 b. Investitionsrechnung  
 c. Bestandesrechnung  
 d. Bericht der Finanzkommission  
3. Instandstellung Vorplatz bei Deponie – Genehmigung eines Objektkredits 
4. Verschiedenes  
    
 

  



 

 

1. Protokoll der Gemeindeversammlung vom 03.12.2021 
Eine Zusammenfassung des Protokolls wurde in der Einladung abgedruckt. 
Zusätzlich lag es zu Einsichtnahme in der Gemeindeverwaltung auf.  
In der anschliessenden offenen Abstimmung wird das Protokoll einstimmig 
und mit Dank an die Verfasserin genehmigt 
 

2. Rechnungsablage 2021 
Ammann Marti Walter orientiert, dass die Gemeinde zum dritten Mal in 
Folge eine erfreuliche Rechnung präsentieren kann. Aus diesem Grund hat 
der Gemeinderat beschlossen, eine Steuersenkung für die 
Gemeindeversammlung im Herbst zu prüfen. Danach erklärt er kurz den 
Ablauf. Die Gemeindekassiererin, Good Silvia, stellt die Laufende Rechnung, 
die Investitionsrechnung und die Bestandesrechnung nacheinander vor. Nach 
dieser Präsentation wird die Finanzkommission ihren Bericht abgeben und 
nach einer Fragenrunde wird die Versammlung einzeln über die Laufende 
Rechnung, Investitionsrechnung und Bestandesrechnung abstimmen. Nach 
diesem einleitenden Wort übergibt Ammann Marti nun an die 
Finanzverwalterin Good Silvia.  

 
a) Laufende Rechnung 

Good Silvia, erklärt einzelne abweichende Posten der Jahresrechnung im 
Vergleich zum Voranschlag und zeigt zugleich die wichtigsten Gründe für 
die jeweilige Differenz auf.   
 
Die Laufende Rechnung 2021 schliesst bei Einnahmen von CHF 
3‘457‘633.52 und Ausgaben von CHF 3‘429‘172.78 mit einem 
Ertragsüberschuss von CHF 28‘460.74 ab. Es konnten wiederum freie 
Abschreibungen getätigt werden, dieses Mal in der Höhe von CHF 
280‘175.- (Interkommunale Feuerwehr Sense Süd CHF 50‘000.- / OS 
Sense CHF 100‘000.- / Strassen CHF 100‘000.- / Ortsplanung CHF 4‘261.- / 
Sanierung Kugelfang CHF 25‘914.-). 
 

b) Investitionsrechnung 2021 
Die ausführliche Investitionsrechnung war in der Einladung abgedruckt, 
so dass die Kassiererin nur auf ein paar Investitionen in Detail eingeht. 
Ergebnis der Investitionsrechnung: 

 Investitionsrechnung 2021  
   
Ausgaben 80‘531.45  
Einnahmen 46‘075.60  
   
Nettoinvestitionen 34‘455.85  



 

 

  
Schlussabrechnungen Investitionen:  
Am 03. Mai 2019 hat die Gemeindeversammlung einen Kredit über CHF 
90‘000.- gesprochen, für die Installation einer Photovoltaikanlage auf 
dem Dach der Mehrzweckhalle. Das Projekt konnte nun erfolgreich 
abgeschlossen werden. Die Nettoinvestitionen belaufen sich auf CHF 
70‘146.00, was eine Kreditunterschreitung von CHF 19‘854.00 entspricht.  
 
Das Projekt „Sanierung Strassenböschung (Mauer) an der Bergstrasse“ 
konnte auch abgeschlossen werden. An der Gemeindeversammlung vom 
27. April 2020 wurde ein Bruttokredit von CHF 35‘000.- gesprochen. Die 
Nettoinvestitionen belaufen sich auf CHF 18‘542.65, was eine 
Kreditunterschreitung von CHF 16‘457.35 entspricht.  
 

c) Bestandesrechnung 
 Aktiven   Passiven 
Finanzvermögen 2‘568‘042  Fremdkapital 2‘956‘866 
Verwaltungsvermögen 1‘726‘560  Reserven 434‘550 
   Eigenkapital 903‘186 
     
Total Aktiven 4‘294‘602  Total Passiven 4‘294‘602 
 
Die Bestandesrechnung per 31.12.2021 weist Aktiven und Passiven im 
Betrage von CHF 4‘294‘602.37 auf.  
Good Silvia zeigt die Schuldanteile (Eventualverbindlichkeiten) auf und 
gibt dazu kurz Erklärungen ab.  
Die Kassiererin zeigt dann der Versammlung die Entwicklung der 
Verschuldung der Gemeinde über die letzten Jahre auf. 
Verschuldung 2017 2018 2019 2020 2021 
Nettoschuld 3‘664‘889 3‘264‘831 2‘971‘875 3‘005‘567 2‘292‘254 
Einwohner 662 645 654 669 680 
Schuld pro EW 5‘536 5‘062 4‘544 4‘493 3‘371 
 

Fasel Urban, Präsident der Finanzkommission, erklärt, dass in der Karwoche 
die Besprechung der Revision stattgefunden hat. In den letzten Jahren hat 
der Revisor jeweils nur ein paar Bemerkungen angebracht, dieses Mal war 
die Buchhaltung so korrekt, dass er nicht einmal Bemerkungen anbringen 
konnte.   
Die Finanzkommission hat an ihrer Sitzung vom 03.05.2022 eine saubere und 
exakte Buchhaltung vorgefunden. Alle Fragen wurden zur Zufriedenheit 
beantwortet. Auch die Finanzkommission ist der Meinung, dass nach diesem 
guten Rechnungsabschluss, man sich über eine Steuersenkung Gedanken 
machen muss. Fasel Urban dankte der Kassiererin, Good Silvia, für die sehr 



 

 

gute und saubere Buchhaltung. Deswegen stellt die Finanzkommission den 
Antrag die Rechnungsablage, so wie sie vorliegt und die Kassiererin 
vorgestellt hat, anzunehmen.  

Es gibt keine Wortmeldungen aus der Versammlung.  

Der Gemeinderat beantragt die vorgelegte Jahresrechnung zu genehmigen.   
 
Die Rechnungsablage 2021 mit der laufenden Rechnung, der 
Investitionsrechnung und der Bestandesrechnung wird jeweils einstimmig 
genehmigt. 

3. Instandstellung Vorplatz bei Deponie – Genehmigung eines Objektkredits 
Der Ressortverantwortliche Gemeinderat, Piller Adrian, stellt dieses 
Traktandum vor. Da erhöhter Platzbedarf nötig ist, möchte der Gemeinderat 
den ganzen Platz teeren lassen. Im Weiteren erstreben wir den Abfluss der 
Wassermengen so zu gestalten, dass bei starkem Regen ein störungsfreier 
Ablauf möglich ist. Zudem ist mit dem neuen Belag im Winter eine einfachere 
und zeitsparende Schneeräumung sichergestellt. Die Finanzierung erfolgt 
nach Möglichkeit durch eigene Mittel. 
 
Wortmeldungen aus der Versammlung: Neuhaus Marcel möchte wissen, ob 
der Hausplatz der Liegenschaft Halta 48 auch gleich mitgeteert wird. Piller 
Adrian erklärt, dass bis zum Betonsockel geteert wird. Man kann nicht bis zur 
Haustüre den Platz machen, da unter dem Betonsockel der Öltank der 
Heizung liegt.  
 
Die Finanzkommission ist der Meinung, dass dies ein Projekt ist, das 
zwingend gemacht werden muss. Aus diesem Grund beantragt sie die 
Genehmigung des Objektkredits.  
 
Der Gemeinderat beantragt die Genehmigung dieses Objektkredits in der 
Höhe von CHF 50'000 für die Instandstellung des Vorplatzes bei der Deponie. 
 
Die Gemeindeversammlung genehmigt den Objektkredit über CHF 50‘000.- 
für die Instandstellung des Vorplatzes bei der Deponie einstimmig.  
 

4. Verschiedenes 
Marti Walter erklärt kurz, weshalb wir die Versammlung in der 
Mehrzweckhalle abhalten und nicht im Mehrzweckraum. Offiziell ist in der 
Schweiz Corona vorbei. Der Gemeinderat ist trotzdem noch ein wenig 
vorsichtig.  



 

 

Als zweites ruft er die Versammlung auf, die Dorfvereine zu unterstützen. Der 
FC wird dieses Jahr wiederum ein Grümpelturnier durchführen und die 
Musikgesellschaft hat ein Konzert geplant.  
Nun übergibt der Ammann das Wort an Neuhaus Lukas. Neuhaus orientiert 
kurz über den Stand des Projekts „Tempo 30“. Aus der Versammlung hat 
Zbinden Josef eine Rückfrage, die zu Zufriedenheit beantwortet wurde.  
Danach erhält Herr Fischer Werner aus der Versammlung das Wort. Er hat 
zwei Anliegen. Erstens ist er der Meinung, dass die Arbeit an der Mauer 
Bergstrasse zwar gut gemacht wurde, aber sie sei wohl zu kurz geraten. Dies 
sollte man noch einmal begutachten und überdenken. Marti Walter erklärt, 
dass der Gemeinderat dies anschauen wird.  
Zweitens findet Herr Fischer, dass man sowohl die Homepage erneuern 
muss, aber auch inhaltlich interessantere Themen, wie z.B. Veranstaltungen 
oder gute Lehrabschlüsse bekanntgeben sollte. Gemeinderat Weber 
Alexander erklärt, dass im Budget 2022 die Erneuerung der Homepage ist. 
Wir sind gerade am Überarbeiten der Inhalte. Es kann noch ein paar Wochen 
dauern, dann sollte die neue Homepage online gehen.  
Schliesslich zeigt Marti Walter noch ein paar Fotos zur Sanierung des 
Kugelfangs. Durch die Abnahme durch das Amt für Umwelt vor zwei Wochen, 
konnte die Sanierung offiziell abgeschlossen werden.  
 

Als letzten Punkt dankt der Ammann Marti Walter seiner Ratskollegin und -
kollegen für die gute Zusammenarbeit. Er dankt aber auch der Verwaltung, die 
immer gute Arbeit leistet. Weiter dankt er Pürro Patrick, Brügger Carolle und 
Thalmann Doris für ihre Arbeit für die Gemeinde. Auch an die ehemalige 
Abwärtin Riedo Therese geht ein Dank, da sie während Corona einmal kurzfristig 
eingesprungen ist und an Haas Josef, der der Gemeinde immer wieder hilft.  
 
Um 20:40 Uhr schloss der Vorsitzende die Versammlung, lädt alle zur Suppe im 
Restaurant ein und wünscht allen einen schönen Sommer.  
  
Brünisried, den 06.05.2022 
Die Schreiberin:      Der Ammann:  


